

## Crónica sobre el XXXVII Congreso Chileno de Medicina Interna 2016

### *Chronic about 2016 Chilean Congress of Internal Medicine*

Entre los días 20 al 22 de octubre, en el Hotel Intercontinental de Santiago, se desarrolló exitosamente el XXXVII Congreso Chileno de Medicina Interna, con la presencia de 635 asistentes y 64 docentes.

Este año se presentaron en la modalidad de póster electrónicos 188 trabajos de investigación y casos clínicos.

Cuatro casos clínicos fueron presentados durante sesiones plenarias y fueron comentados por especialistas en cada tema. Esta modalidad de presentación fue empleada por primera vez en un Congreso Chileno de Medicina y fue muy bien recibida por los asistentes.

El Presidente de la Sociedad Médica de Santiago Dr. Claudio Liberman y la Secretaria del Congreso Dra. Marcela Barberán inauguraron el evento, cuyo lema fue "Acercando la evidencia a la práctica clínica". Se efectuaron 12 conferencias plenarias, dieciséis conferencias en salones simultáneos, una sesión con la modalidad de Pro-Con, cuatro simposios auspiciados por la industria farmacéutica y un panel de discusión sobre un tema de actualidad.

La Conferencia "Sociedad Médica de Santiago" este año fue dictada por el Dr. Jorge Morales Barría, distinguido internista y nefrólogo chileno. El Dr. Morales relató su devenir en el campo de los trasplantes renales desde sus albores hasta la actualidad.

Como ya está siendo tradicional en nuestros congresos anuales, durante el primer día se rindió un homenaje a uno de los médicos fallecidos más relevantes de la Medicina Interna nacional, honor que recayó en el Dr. Ramón Ortúzar Escobar, Profesor de Medicina Interna de la Escuela de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile. La semblanza la hizo el Dr. José Manuel López Moreno, quien destacó la trayectoria del Profesor Ortúzar en la medicina nacional. Asistieron al homenaje familiares del Dr. Ortúzar, quienes departieron posteriormente con la mesa directiva de la Sociedad Médica de Santiago y

con autoridades de la Escuela de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Este año participaron en el Congreso dos profesores extranjeros provenientes de España. El Dr. Emilio Casariego, Presidente actual de la Sociedad Española de Medicina Interna, dictó una conferencia durante la mañana inaugural sobre "Manejo de la insuficiencia cardíaca por médicos internistas" y en el día de clausura, el Dr. Javier de la Fuente dio la conferencia "Riesgo cardiovascular en pacientes VIH".

Al final del Congreso hubo un panel sobre "Usos terapéuticos de la marihuana" moderado por el Presidente del Colegio Médico de Chile Dr. Enrique Paris y en el que participaron los doctores Verónica Gaete, Gonzalo Rivera y Fernando Novoa. Posteriormente, durante la clausura del Congreso se entregaron los premios al mejor trabajo de investigación y a los mejores casos clínicos presentados durante el evento.

El premio al mejor trabajo de investigación fue otorgado a "La terapia antirretroviral del VIH se asocia a pérdida ósea con aumento de recambio óseo y PTH, no dependientes de vitamina D. Resultados preliminares de un estudio prospectivo chileno", de los autores Javier Jaramillo, Gilberto González, Camila Carvajal, Paula Fernández y María Elena Ceballos; de los Departamentos de Endocrinología y Enfermedades Infecciosas de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

El mejor caso clínico presentado durante el Congreso fue "Hiponatremia severa por uso de terlipresina y rápida sobrecorrección del sodio plasmático luego de su suspensión", de los autores José Tomás Gazmuri, Pablo Ortigoza, Gonzalo Guerrero y Ricardo Valjalo; de la Unidad de Tratamiento Intermedio del Hospital Militar de Santiago.

El mejor caso clínico presentado por becados correspondió a "Eritema de Bazin como causa de paniculitis en extremidades inferiores" de los autores Constanza Alzola, Margarita Sánchez, Ignacia Durán, Wladimir Carquin y Fabián Miranda; del Servicio de Medicina del Hospital Clínico de la Universidad de Chile.

*Dr. Jorge Vega Stieb  
Past Presidente  
Sociedad Médica de Santiago*